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中青报·中青网记者 蒋肖斌

看到广州人李耀鹏传承四代的美食“煎堆”，

你想起了哪句诗？是“吾心自有光明月，千古团圆

永无缺”，还是“小时不识月，呼作白玉盘”？送一句

诗词给“诗意机长”马保利的乘客们，你选“莺啼燕

语报新年，马邑龙堆路几千”，还是“海日生残夜，

江春入旧年”？

如果要用诗词给毛笔起个名字，有人说叫“中

山兔”，因为“墨池飞出北溟鱼，笔锋杀尽中山兔”；

有 人 说 叫“ 如 刀 ”，因 为“ 别 人 怀 宝 剑 ，我 有 笔 如

刀”。北京师范大学文学院教授康震觉得，其实可

以起个很简单的名字——“神来”，因为古人说写

诗，“神来、气来、情来”。

2 月 13 日大年初二，《中国诗词大会》第六季

（以下简称“诗词大会”）如约而至。

“云上”千人团首发，首期出题
年味美食“煎堆”

在这个很多人选择就地过年的特别的春节，

我们与远方的亲朋好友在“云上”举杯邀明月，千

里共婵娟，而诗词大会也首次有了“云上”千人团。

通过实时连线，全国各地、各行各业的人们，在“云

上”提问和参与，在现场以穹顶屏幕的方式展现。

他们既是观众，又是出题人、解题人，还承担着大

众评委的角色，会对选手们的答案作出及时的民

意呈现。

本季诗词大会首次增加了“半开放式”的比拼

环节，也就是那个给煎堆、苏绣配诗，给脐橙果园、

雪地摩托起名的“助力千人团”环节。

诗词大会总导演颜芳说：“我们希望通过选手

在这个环节的比拼，让大家感受古诗词在当下仍

然具有的鲜活生命力。它不仅仅有风花雪月的浪

漫，也有衣食住行的烟火气，更是连接传统和现代

的一座桥梁。”

颜芳透露，“助力千人团”的筛选分为“故事”

和“人”两个维度，尤其重视生活中的诗意，保证节

目中既有大国情怀也有人间烟火，致敬平凡生活

中的伟大。

比如，首期节目在大年初二播出，而节目中的

煎堆正是以一道典型的“年味美食”来出题，在浓

浓的新年氛围中考一考大家的诗词应用。此外，融

入 2022 年冬奥会元素的用诗词给冬奥健儿加油，

由中国冬奥冠军杨扬出题。还有与国家级非遗“苏

绣”“绥德石雕”等传统工艺互动，用诗词意象为

“湖笔”“奉节脐橙”命名等。

而节目组在出题人的选择上，特别选择了东

西南北四个“极致”的地方——西边，到达中国海拔

最高的普玛江塘派出所；东边，到达迎接第一缕晨

光的嵊泗列岛花鸟灯塔；北边，到达黑龙江边境线

上的北极哨所；南边，到达西沙群岛的中国邮政局。

对 于 诗 词 的 热 爱 ，总 能 让 生 活
比从前精致一公分

2020 年新冠肺炎疫情期间，“青山一道同云

雨，明月何曾是两乡”，日本在给中国运送的抗疫

物资箱上写下了王昌龄的诗，让这两句沉睡了多

年的古诗一夜之间“火”了。

颜芳说：“它是那样恰切地表达了国际友情。

我们突然意识到，中华经典诗词总能在某一个瞬

间直抵人心，又润物无声。诗词来源于生活，而对

于诗词的热爱总能让人们的生活比从前精致那么

一公分。本季诗词大会就是撷取了这一公分，带动

全民一起在生活中灵活运用古诗词，让生活接受

优秀传统文化的赋能。”

事实上，诗词大会的这个新玩法，和此前风靡

的“飞花令”一样，也有其历史渊源，可以说是一种

诗词游戏。华东师范大学中文系教授方笑一，已经

担任了六季《中国诗词大会》的题库老师，他告诉

中青报·中青网记者，古人常会作诗词专门吟咏、

描写某一种事物，这就是咏物诗词。为了避免陈词

滥调，文人之间吟咏同一事物，有时会规定某些常

见的状物字词不得出现。比如，咏雪时不能出现

“白”“玉”这些字，这就增加了写作的难度和乐趣。

方笑一说，古人还会就同一场景写诗唱和，比

如，唐代诗人贾至写了早朝大明宫的诗，就引来王

维、岑参和杜甫等的和诗，从这些诗词中我们可以

看出古人吟诗填词的趣味和比拼诗艺的雄心。“我

们在诗词大会中让两位选手就某一场景给出合适

的诗句，再让‘云上’千人团投票评判，这受到了古

人的启发，也表明了诗词大会节目对诗词理解和

应用的重视。”

诗意地吃，诗意地穿，诗意地栖居

本 季 诗 词 大 会 凸 显 诗 词 在 当 下 生 活 中 的 应

用，用最古老的诗词形容最鲜活的当下。在百人团

中，也不乏把诗词融入各行各业的故事。

来自杭州的翻糖师陈瑶，开了一家甜品店“木

桃”，店名取自《诗经》的“投我以木桃，报之以琼

瑶”。在作品《最忆是杭州》中，她结合了杭州的云

栖竹径、雷峰塔、三潭印月、《梁祝》《白蛇传》等元

素，把传统文化之美集中在了翻糖蛋糕上。

苏州姑娘周立言是一名旗袍设计师。2015 年

7 月 22 日，米兰世博会中国馆，她带着 20 件“姹

紫嫣红”系列的苏绣旗袍亮相，吸引了世界的目

光。

周立言记得，小时候，父亲把家里的挂历纸裁

成一小块一小块的，抄上诗词，每天陪她背一段，

一 直 坚 持 了 9 年 。长 大 后 的 她 ，本 科 读 汉 语 言 文

学，研究生念昆曲研究，毕业后在高校教文学和艺

术史。因为深爱传统文化，并被旗袍的魅力吸引，

2013 年，周立言跨界转行，和一些志同道合的小

伙伴创办了自己的旗袍品牌。

在米兰世博会后，她每年都会去国外参展，包

括“绿竹猗猗”“洛神赋”系列等，每一件旗袍的命

名都来自古诗词或古典文学。“我们现在也许远离

了古典，但是内心会不自知地热爱古典，希望能够

通过一种方式把诗意带在身上。”

除了旗袍创作，公司小伙伴每个人都有一个

花名，都是词牌名或曲牌名。比如，她自己是“临江

仙”，运营主管是“浪淘沙”，CEO 是“破阵子”。在

诗词大会现场，她还为嘉宾们各设计了一件衣服：

给蒙曼的是“满庭芳”，取自“江南好，千钟美酒，一

曲《满庭芳》”；给王立群的是“绿竹猗猗”，取自“瞻

彼淇奥，绿竹猗猗。有匪君子，如切如磋，如琢如

磨”⋯⋯

时尚杂志编辑李津，喜欢各种时髦的新鲜事

物，也深爱传统文化。在工作中，她会从古诗词中

寻找拍摄时尚大片的灵感。“从业十多年，在他人

眼里，时尚圈或许是潮流、奢华、标新立异；而古诗

词可能充满了年代感，老派、枯燥。可在我看来，古

诗词也很时尚。很多时尚大片的画面感都可以用

古 诗 词 来 更 准 确 地 描 述 ，也 更 容 易 让 人 感 同 身

受。”

梅婷出演话剧《天堂的隔壁是疯人院》，如何

在话剧舞台上表现她的骄傲、狂放、不羁，还要有

美感？李津和摄影师商量创意时，得知他喜欢养

鸟，她一下就想到了苏轼的“老夫聊发少年狂，左

牵黄，右擎苍，锦帽貂裘，千骑卷平冈”。于是，在拍

片时，摄影师找来一只小鹰，让梅婷“擎苍”，果然

成片够霸气。

赵明在中国城市规划设计研究院工作，日常

工作是对城市和乡村进行规划设计。“规划可以理

解为把诗歌书写在祖国的大好河山上，为人民创

造诗意的栖居环境。”赵明说，在工作中，他会把自

己喜欢的诗词融入规划设计中。

此前，他参与规划设计四川省邛海湿地恢复

工程，就根据湿地公园的环境，为每一个景点以诗

词元素一一命名。桂桥赏月，来自“不是人间种，移

从月中来。广寒香一点，吹得满山开”；蒹葭飞鹭，

来自“摇落枯葭战晚秋，浴凫飞鹭两悠悠”。而在安

徽绩溪县尚存，他们为村民设计了一个聚会闲坐

的大竹棚，起名为“幽篁里”，取自王维的“独坐幽

篁里，弹琴复长啸”。

赵明回忆，中国城市规划设计研究院前院长

杨保军说过，“未来的城市建设，要有诗情画意，才

能称之为成功。人居环境的最高境界可以借用海德

格尔的一句话来描述，即‘诗意地栖居在大地上’”。

诗意地吃，诗意地穿，诗意地栖居，诗词大会

到了第六季，激活了诗词的日常性和生命力，诗入

寻常百姓家。

用古诗词“命名”当下，让生活精致一公分
□ 韩浩月

一名没拍过电影的演员，跨
界当导演拍摄了第一部作品，没
想到票房很快过了 20 亿，成为中
国票房最高女导演，很快票房又
过了 40 亿，成为排在第一位的电
影，这名演员的名字叫贾玲，她的
电影是《你好，李焕英》。

现在所有人都好奇，《你好，
李焕英》这匹黑马最终能跑多远。
即便数据在此刻立刻停住，也可
以确定无疑地这样描述：《你好，
李焕英》已经创造了一个近乎“奇
迹”的电影现象，它不仅以惊人的
速度实现了档期上的逆袭，也以
相比之下小得多的投资，换得了
非常丰厚的回报，它甚至会给将
来国产片的创作留下印痕，带来
一些启示。

《你好，李焕英》的故事，不禁
让人想起《夏洛特烦恼》。《夏洛特
烦恼》公映于 2015 年，最终票房
12.55 亿元，是当年最为火爆的电
影之一，它以穿越的形式，讲述了
沈腾饰演的人物回到高中校园，
凭借唱歌一举成为巨星的故事。

《你好，李焕英》在主要戏剧
冲突的设置上，与《夏洛特烦恼》
如出一辙，贾玲用一场车祸，完成
了穿越情节的初始交代，有人开
玩笑说，这样老套的开始，有点

“简单粗暴”。同样，在《你好，李焕
英》中任主演的沈腾，形体与台
词，依然延续了他在《夏洛特烦
恼》里的表演风格。贾玲不但使用
了《夏洛特烦恼》的戏剧框架，还
使用了它的演员，这难免让人觉
得，贾玲想要复制《夏洛特烦恼》
的成功。

按照以往的经验，这样的复
制，放在别人那里，或者放在别的
档期，大概率会翻车。但《你好，李
焕英》偏偏成功了，而且赢得不可
思议，赢得一发不可收拾。用演员
葛优在电影里的一句台词“都赶
上了”，来形容导演贾玲的横空出
世再合适不过，虽然说《你好，李焕英》“生逢天时地利人和”
有点不太准确，但事实的确接近于此。

疫情在春节到来之前，适时得到了有力控制，对于影院
再度被封的担忧消散于无形；被疫情打扰了整整一年的观
众，需要多看几部电影来缓和一下情绪；就地过年背景下，
留在大城市里的人，去影院娱乐成为最好的选择；最强大的
对手《唐人街探案 3》口碑不如预期⋯⋯一切都仿佛在为

《你好，李焕英》让路、开路。“爱笑的女孩运气不会差”，贾玲
在她小品里说过的这样一句话，变成了现实。

《你好，李焕英》改编自同名小品，但为了不使电影像小
品，贾玲还是作了许多努力，比如她搭建了一个编剧班子，
编剧团队对于小品的电影化改造，去除了小品的篇幅局限，
同时，增加的人物，以及角色之间交叉产生的故事，对过去
时代与社会风貌的精准还原，让电影版《你好，李焕英》有了
只有电影才具备的质感，这让观众在观看的过程中，会忘了
拿它与小品版进行对比。

同样，促使观众忽略《你好，李焕英》缺憾一面的另外一
个原因，是影片的情感密度与浓度太高了，说它是“最新版
的《妈妈再爱我一次》”夸张了，但的确在片中，女儿与母亲
之间的感情，有着强大的催泪效果。只是，该片催泪的技巧，
不是生硬的，而是适可而止的，它让观众的眼泪，流得自然
而然。同时，它虽然催泪，却不煽情，不至于让观众在哭完之
后觉得尴尬。它是让观众流泪之后，内心充满温柔与感动，
在这样的心绪下，观众自然会与片中人物强烈共情，内心深
处，也下意识地为影片的缺点“辩护”，对作品的硬伤，产生
一种不以为然的态度。

电影是一种大众化娱乐产品。“大众化”意味着，作品要
尽最大可能，寻求更多观众的喜爱与支持，因此，所有大众
化娱乐产品，都要通过降低理解门槛，来拉拢海量受众。“大
众化”的过程，像修路，也像筑城墙，只有路修得足够长、城
墙筑得足够宽，才可以站更多的人上去。因此，一部作品能
获得大众层面的喜爱，需要创作者付出极大的精力、极多的
创意，才能够抵达到更多受众那里。

受众的爱好、审美、修养不尽相同，因此，一个愈是努力
贴近大众的作品，愈要承受众说纷纭中形成的“文化噪音”，
语言差异、价值观差异、审美差异，几者叠加带来的争议太
大了，非一般创作者、一般作品所能承受。而贾玲无意间用
她的一种能力，消弭了“文化噪音”的存在。

这种能力，便是贾玲那近乎赤子之心的坦诚，她用简单
与真实，用最纯粹的个体记忆，让藏在生命深处的情感岩
浆，演化成观众看在眼里、感动在心中的亲情风景，这一幕
幕，平凡又朴素，但稀缺又珍贵。贾玲用她的电影，起到了提
醒的作用，用带着一点苦的笑，和带着一点咸的泪，让观众
恍惚间发现人世间的真实，原来曾那么容易地被遮蔽过。

贾玲一出手，就可能达到了她的巅峰。她在创作上肯定
还会有变化与进步，但在票房上，可能很难再达到《你好，李
焕英》的成绩了。不过，这没关系，票房成绩是暂时的，电影留
给观众的情感触动是长久的，并且，后者远比前者有价值。

︽
你好

，李焕英

︾
：爱笑的贾玲运气不会差

中青报·中青网记者 沈杰群
实习生 赵可一

当一个玩家沉浸在游戏世界时，会想些什么？

对于导演李蔚然而言，用电影去突破“次元壁”，是

他酝酿已久的选择。

在李蔚然玩过的游戏中，《阴阳师》带给他的

体验最为独特。作为该游戏的重度玩家，李蔚然坦

陈：“这个游戏让我产生一种很强烈的电影感，一

种对东方美探求的欲望。侍神与主人之间的情感

连接，也让我的感受随之沉淀、累积。”

神秘的审美韵味叠加深刻的情感体验，创作

灵感在李蔚然的心头波翻浪涌。

春节档电影《侍神令》改编自游戏《阴阳师》，

由李蔚然执导，陈坤、周迅等人领衔主演。将游戏

改编为电影，并非易事，尤其是像《阴阳师》这样的

充斥着二次元色彩的题材。

《侍神令》主要讲述的是阴阳师晴明在人妖之

间穿梭，缔结契约，酿成大祸，于时局翻涌时，保护

城池的奇幻故事。如何让电影在二次元与三次元

之间切换到位？李蔚然说：“我们改编的方式是从

游戏中精挑细选出最有代表性的元素，再用电影

的语言把它讲出来，让最后产生的美感和情感回

归到我当时玩游戏的体验感上。”

为了还原这种体验感，满足“游戏粉”与“非游戏

粉”受众的观看期待，李蔚然使用国外对“绿巨人”

“灭霸”“阿凡达”等角色塑造时采用的“数字角色”技

术，《侍神令》也因此突破了绝大多数国产片的技术

边界，富有视觉冲击感的特效成其一大亮点。李蔚然

坦言，“这是全世界最顶尖的技术，这一次的尝试能

为接下来的中国电影创造更多可能性。”

李蔚然不仅是一名导演，还曾经是一名“广告

人”。“广告行业的经历丰富了我很多视觉、拍摄上

的经验，培养了较强的解决问题的能力”。

《侍神令》凝聚了李蔚然导演及其团队的数年

努力，李蔚然希望能通过影片的情感内涵，在春节

档期间向观众传递一种观念——“大家在困难的

时候，更应甘苦与共、相互守候。”

中青报·中青网：情感层面，你希望《侍神令》

传递给观众的是什么？
李蔚然：“侍神令”是主人和侍神之间的一种

契约，这个是字面上的意义。它深层次的逻辑是一

种很美好的情感，来源于我们最本能的反应，是心

甘情愿为对方守护、奉献的信念，是一种浪漫有温

度的理想主义情感。

中青报·中青网：最初架构《侍神令》的时候，
有没有借鉴一些古籍或者其他内容？

李蔚然：没有具体地借鉴哪一个，我觉得是长

期的审美选择，到电影里的综合呈现。但是，我在

看一些宋朝画的时候，有一种很深的崇敬感。比如

北宋范宽的《溪山行旅图》，你能看到他画中所有

的山、树，这些他成千上万笔戳的点，每一笔都特

别用心。他对美、对自然的崇敬，让我有神圣的感

觉，并为之而感动。

所以做这个电影我们也抱着这样一种决心，

一点一滴、每个地方、每个细节都要做到最美。我

们一个画面做到 100 多版很正常，有的做到 300 多

版。除了要解决视效的问题，还要思考视效和整个

画面配合呈现的美感。比如说天空中的一片云，我

们经常都会换几十次，思考怎样才能让画面匹配

出最好的美感。

中青报·中青网：《侍神令》的演员是怎么确定的？
李蔚然：陈坤饰演晴明，周迅来演百旎，这是众

望所归。他俩搭档是大家特别期待的，我自己也很

期待。他们就是最好的人选，我完全没有考虑过其

他人，如果你能得到这样的组合，还想要什么呢？

而且，虽然要和大量“非真实存在的对手”对

戏，是特别有挑战的事情，必须信念感很强，但演

员都适应得非常好。

比如陈坤，来剧组第一天拍第一个镜头，他

一 转 身 那 个 眼 神 很 惊 艳 。 但 是 我 拍 了 他 14 条 。

拍到第 14 条的时候，我们的监制飞奔进来跟我

说 “ 导 演 可 以 了 可 以 了 ”。 后 来 我 跟 陈 坤 很 熟

了，他问：“你是想给我下马威吗？”我说不是，

我觉得你的可能性特别多，我就想多看看你的可

能性，下回在不同的地方能用上。

中青报·中青网：你认为技术为电影带来了
什么？

李 蔚 然： 技 术 为 电 影 带 来 了 新 鲜 感 和 可 能

性，但技术要为故事服务，为美服务，为情感服

务。很多电影做到了这一点，例如 《银翼杀手

2049》，它非常美，技术手段全都融入到电影的

美感里，融入到电影的叙事里去了。

《侍神令》导演李蔚然：

陈坤周迅就是最好的组合

中青报·中青网记者 沈杰群

这一年，我们常能听见周深的声音。

在央视春晚的舞台上，周深和歌唱家张也合

唱了《灯火里的中国》，网友评价“神仙合唱，唱出

了国泰民安的感觉”；之后在江苏卫视春晚，演唱

《牛仔很忙》时周深用声音“分饰四角”，微博出现

一条热搜：“周深的嗓子里住了几个人？”

一个观众形容，在现场听到周深歌声响起的

那一刻，头皮发麻，忍不住尖叫但是又要克制住尖

叫，因为不想错过这个声音。“他的歌声是很真诚

的，你会被他的演唱带进歌曲的情绪和故事里”。

演 唱《大 鱼》爆 火 后 ，周 深 成 了 影 视 剧“OST
收割机”，承包了《如懿传》《鹤唳华亭》《大江大河

2》等多部热播剧的主题曲。

最近，周深来到《创造营 2021》担任“发起人

团成员”，温柔而耐心地指导学员，还会亲自示范

演唱技巧。每次录完节目总会琢磨很多，生怕自己

语气“太凶”。“如果一个人的憧憬被磨灭的话，是

一件很不好的事情”。

周深给所有学员手写了一封信，其中有一段：

“外面风很大，雨很大，有时候还会雷电交加，很幸

运我能出现在你的这一段人生当中！哪怕是只能

帮你挡掉一滴雨，我也很开心了！当然，如果能陪

你看到风雨之后的好天气，那是最好的了！”

“风雨之后的好天气”，也是周深对过往心境

的吐露。接受中青报·中青网记者专访，周深说，曾

经对自己的嗓音不自信，不愿被别人用“好奇的目

光打量”，直到后来越来越多人对他说“我听过你

这么多歌”，周深才自信、开心起来，相信自己“是

被舞台需要的”。

1992 年出生的他，曾赴乌克兰学医，按照原

本的人生规划，他应该会成为一名牙医。但周深最

终听从了兴趣的召唤，放弃学医，选择自己喜欢的

音乐，转到利沃夫国立音乐学院学习美声。

2014 年，还是一名学生的周深参加《中国好

声音》第三季，这是他被大众认识的起点。之前他

对嗓音缺乏信心，没有报名“好声音”前两季，但第

三季节目导演劝他，无论结果怎么样，既然这么喜

欢唱歌，希望他能站出来唱一唱。

站上更大的舞台后，周深拥有了人生第一首

单曲《玫瑰与小鹿》，等到演唱动画电影《大鱼海

棠》的印象曲《大鱼》走红网络，他意识到，好多人

听 见 自 己 了 。“ 大 家 觉 得 你 好 厉 害 ，你 有《大 鱼》

了”。

“因为喜欢唱歌，我要努力被大家听见。到现

在，评论里慢慢开始出现‘哇，是周深的声音啊’，

你看，这是多幸福、多有意义的一件事情！”

那两三年是难熬的 。周深说，相较于其他歌

手，他会多一个“需要先被别人接纳的过程”，然后

才能谈论所谓的喜欢和不喜欢。

“每一个从事这行的人都在发光，每一年都有

新人出现。每时每刻，观众们都在被另一束很耀眼

的 光 吸 引 着 ，你 要 怎 么 让 大 家 愿 意 继 续 听 你 唱

歌？”

周深提到，有的学员会在台上语气沉重地说，

这是最后一次机会了。“听到这句曾经觉得有些夸

张的话，我突然有一种很揪心的感觉。我身边很多

朋友，唱歌很好，甚至会写歌，但阴差阳错一直没

办法来到渴望的舞台。所以，我害怕有的学员认为

只是参加一个节目而已，那你参加世界上最红的

节目也不会出来。你要用最大的劲儿去展示自己，

珍惜机会，能发多少光是你的事情，但是至少你能

发光”。

“我可能比较笨，那就努力唱，一有机会和舞

台愿意让我去唱，我就抓住，不让自己后悔。对待

好这个机会，我才可能有下一个”。

经历了疫情笼罩下复杂、特殊的 2020 年，周

深静下来想了很多，他思考的一个关键问题是：一

个歌手到底能够做什么？

“2020 年我参加了《歌手·当打之年》，因为疫

情没有现场观众，我还在家中云参加了一期节目，

唱了一首鼓舞人心的歌《能解答一切的答案》，网

上很多人都说听哭了。那一刻你会发现，做歌手的

意义就在于此——没有绚烂的灯光，我就是一堵

白墙，自我最大的体现就是和所有观众朋友一起

在家参与这个节目。”

在 周 深 的 眼 里 ， 做 歌 手 很 幸 福 的 一 点 是 ，

明明他只是在尽力做好自己的本职工作，但当

一些人在需要鼓励和力量的时候，“刚好听到你

的这首歌，他可能就撑过去了，或者被你的歌

拉了一把，这可能是身为歌手最有意义和力量

的地方”。

周深的嗓子里住了几个人？

当一个玩家沉浸在游戏世界
时，会想些什么？

现 在 所 有 人 都 好
奇，这匹黑马最终能跑
多远。

诗意地吃，诗意地穿，诗意地
栖居，诗词的日常性和生命力正在
被激活。

《中国诗词大会》 第六季“云上”千人团

“在现场听到周深歌声响起的
那一刻，头皮发麻，忍不住尖叫但
是又要克制住尖叫，因为不想错过
这个声音。”
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